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辅”型的管理，还是“两结合”的管理，都应是最终走向律

师行业自律型管理的过渡。广州市律师协会在司法行政机关

的支持下，今年初来了一个大动作。改革后的广州律协与以

前最大的变化就是“没有了行政事业编制；会长、秘书长全

部由执业律师选聘；律协的开支全部来源于律师会费。”这

种模式开始运作后，有人担心律师协会与司法行政机关离心

离德，但事实证明，在司法行政机关的监督指导下，律师协

会工作开展的有声有色，而司法行政机关也因减少了大量事

务性工作，提高了宏观管理的效率。对此，广州市司法局主

管律师工作的副局长黄永东感受很深。此文是他的一些理性

的思考。?? 广州市律师协会自1988年成立以来，经历了近20

年的风风雨雨。在2001年底前，律协基本上由司法行政机关

统一管理，即律协秘书处挂靠在司法局律师管理处，实行一

套人马，两块牌子。随着我国加入世界贸易组织的需要，国

务院要求中介组织市场化，广州市的国办律师事务所在2000

年10月份已全部转制为合伙制律师事务所，实行了全市统一

的以合伙制为主体的律师事务所体制。因此，在新形势下我

市司法行政机关领导大胆提出要顺应市场经济发展要求和律

师管理体制改革的需要，必须认清形势，与时俱进，探索符

合市场规律发展的律师管理体制，发挥律师协会行业自律组

织的管理作用。??认清律师管理存在问题，克服行政管理和

行业管理“一把抓”的局面?? 我市司法局领导认识到，过去



司法行政机关与律协对律师的管理用“两块牌子、一套人马

”的管理模式，主要以行政手段来实现对律师所和律师的管

理。在体制上行政管理与行业管理不分，不利于管理与实施

分开的要求。司法行政机关是法律服务市场的管理者，过多

地参与律师行业的实际操作，对律师的管理难以形成宏观调

控、指导监督，实质上是弱化了对律师的管理；在职能上职

责不清，抓小放大。司法行政机关本应在律师的发展、市场

准入、宏观管理、制订行业规范方面实施监督。但由于“一

肩挑”，律师行业管理的繁重事务如年审、培训、执业纪律

查处、维权、业务交流等方面难以认真切实全面的开展起来

。在精力方面，力不从心。随着国家政府机关的精简机构，

政府对市场的管理主要体现在宏观调控、指导监督上，司法

行政机关的编制是有限的，但律师市场的发展是不断变化的

，有限的工作人员是无法适应市场的发展要求。因此，对律

师的管理应发挥行业协会的作用，只有实现律师行业协会自

律体制，才能切实强化司法行政机关对律师行业的管理。??

改革律师管理体制，强化律师协会组织机构和自律管理的职

能?? 我市律协自2000年5月换届以来，在市司法局领导下，就

如何加快司法行政机关与律协管理体制改革进行了积极大胆

的探讨摸索，在实践中不断完善分步到位，现已逐步过渡到

司法行政机关与律师协会各司其职的管理模式。在组织形式

上，首先选举专职律师担任会长；到2002年初，借政府机构

改革东风，将律协秘书处与律师管理处彻底分离，律协机关

没有了行政事业编制，成为独立的完全的社团法人机关。律

协的最高权力机关是律师代表大会，日常决策机构是理事会

和常务理事会。工作机关为维权委员会、业务委员会、纪律



委员会、财务委员会和秘书处。秘书处为日常工作机关，秘

书处设置：维权部、业务部、纪律部、行政部，不占国家编

制。律协会长、秘书长在执业律师中选聘产生，工作人员在

社会上公开招聘，实行职务、学历、能力“三结合”工资级

别，律协所有开支由律师协会会员会费承担。理事会、常务

理事会以少数服从多数，重大问题投票表决的民主协商方式

。律协工作计划、财务预算、决算等全部由各业务委员会和

秘书处提出报告经常务理事会讨论通过后实施。且将各业务

委员会的工作计划全部制作成工作信息下发各律师事务所和

各位理事，增加律协工作透明度，便利律师和各位理事对律

协工作的监督。律协的财务开支制度有专门的财务制度，律

协财务委员会由五位专职律师组成，每个季度查账审核一次

，保证律协经费专款专用，控制和监督秘书长的财务开支审

批。在工作职能上，司法行政机关主要从宏观调控、指导监

督律师工作，具体抓好律师长远发展规划，制订律师管理规

范性文件，把好律师准入关和律师事务所的设立审查，并对

律协的律师管理工作进行指导、监督。律协工作则主要负责

律师的维权工作、职业道德纪律教育、律师的业务培训和业

务交流、纪律查处纠纷调解等等。在实践中证明，这样做的

结果是司法行政机关与律师协会的职能更加明确了，有效发

挥了司法行政机关对律师的宏观调控、指导监督作用，更调

动了律协参与律师管理的积极性。??不断完善管理体制，加

强司法行政机关与律协的协调?? 司法行政机关与律协各司其

职后，往往会出现分与合的关系处理不好。因此，加强司法

行政机关与律协对律师管理的合作显得十分重要。为了更好

加强司法行政机关与律协的紧密联系，一是律协常务理事会



规定，凡召开常务理事会、理事会均应邀请律师管理处正副

处长列席会议，律协党委召开党委会议，均应邀请律协秘书

长列席会议，司法局召开局务工作会议，邀请律协领导参加

。通过情况交流，加强司法行政机关对律协的联系及有效的

指导和监督。二是充分发挥律协党委对律协工作的保障作用

。广州市律协党委成立于2000年5月，律协党委的工作宗旨就

是贯彻好上级党委的指示，对律师进行党的路线、方针、政

策的教育，加强律师队伍的思想政治工作。由于律协党委工

作指导思想明确，每年在律师职业道德教育中进行一次党课

教育，在党员律师的带动下，广大律师增强了爱国主义，助

贫为乐的精神，去年在律师中自愿捐款10多万元，组成了15

人的助贫志愿团，将捐款送到广西百色地区的永乐小学，探

受老区人民的好评。三是建立会议情况和动态信息通报制度

。为了加强司法行政机关与律协动态情况的交流，司法行政

机关与律协的工作动态情况简报互相交换，确保司法行政机

关与律协的信息沟通。??各司其职，有效地发挥司法行政机

关与律协的职能作用?? 推进司法行政机关与律协体制改革的

目标是加强律师的管理，培育良好健康的法律服务市场，广

州市律师管理体制改革后，有力加强了对律师行业的管理

。?? 一是增加了律师管理的有效资源，司法行政机关和律师

协会职能分开后，充分发挥了律协自律自治积极性，更加有

效地加强司法行政机关对律师管理的宏观调控、指导监督，

有力推进律师业的发展。过去司法行政机关与律协实行“一

套人马两块牌子”，主要是依赖于司法行政机关人员，而有

限的政府工作人员无法面对高速发展的法律服务市场的需求

。如2000年市属所仅60多家，执业律师约700多名，到2002年



市属所发展到130多家，执业律师约1200多名。政府机构改革

后，律管人员比改革前减少15%，相反律师事务所和律师成

倍增长，司法行政机关的律师管理工作人员面对不断发展的

律师市场，律师管理的难度越来越大。实行管理体制改革后

，增加了律协管理机构的工作人员，面对发展的市场，还可

以不断调整增加人员。从市场的管理角度看，从原来由司法

行政机关一家的管理体制，扩大到律协的管理资源。?? 二是

充分发挥和调动了律师协会行业自律的积极性。律协作为律

师行业的自律性组织，它的职能同样担负着对律师所和律师

的管理，同时又具有服务律师的职责，律协制定了会长办公

会、常务理事、理事会议制度，律师有严密的工作制度和工

作计划，专职秘书长作为律协常设机构的执行官，认真抓好

各项工作，仅今年前两季度，市律协业务委员会组织律师业

务培训达36个课时；开办了WTO培训班为28个课时。发挥律

师中人大代表、政协委员作用，维权委员会与市司法机关开

展协调执业中存在的问题，取得了可喜的成效，协会通过在

媒上阐述律师执业的权益，得到政府行政部门的认同，律协

组织了律师积极参政议政，如《广州市中介组织管理办法》

，现正在讨论的《广州市预防职务犯罪条例》律师界都从专

业角度提出了积极的建议。扩大了广州律师的影响，提高了

律师的社会地位。律协还解决了律师的统一纳税问题，解决

了律师执业出入境问题，解决了律师执业风险保险等问题，

深受广大律师的好评。?? 今后律协工作重点要放在与司法行

政机关配合进一步加强律协的自律性管理，进一步落实律师

行业诚信服务问题，为广州市律师业进一步的做大做好而努
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